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Это праздник, объединяющий всех нас независимо от возраста, национальности, вероисповедания
и профессии. У каждого из нас свой Силламяэ. Кто-то здесь родился и вырос, кто-то приехал
сюда и остался, влюбившись в неспешный жизненный уклад и неповторимое очарование
нашего города. Но общим для силламяэсцев остаётся одно: мы любим свой город, гордимся
его историей и традициями, восхищаемся его красотой.
Сегодня Силламяэ – динамично развивающийся современный город, сохранивший свою ис-
торическую самобытность и неповторимое очарование. Но всё, чем знаменит Силламяэ, –
заслуга многих поколений его жителей.
Искренне благодарим всех силламяэсцев, любящих свой город, отдающих свои силы и знания
ради его процветания, кто своим трудом, талантом, энергией вносит неоценимый вклад в
укрепление его материального и интеллектуального потенциала, способствует его динамичному
развитию.
Желаем всем силламяэсцам доброго здоровья, благополучия, успехов в реализации намеченных
планов во благо нашего города! 

С днём рождения, любимый Силламяэ!
С праздником, дорогие силламяэсцы!

Cилламяэское городское Собрание
Силламяэское городское Управление

Дорогие силламяэсцы!
От всей души поздравляем вас

с днём рождения города!
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Наверняка Силламяэ для каждого его жителя значит что-то важное: кто-то здесь родился и провёл
счастливые годы детства, кто-то встретил свою первую любовь, кто-то добился своей первой победы или
осуществил свою первую заветную мечту… Одним словом, у каждого своя история, которая случилась
именно здесь, поэтому день рождения города – праздник каждого силламяэсца, кому он близок и дорог, кто
его любит таким, какой он есть, – свой Силламяэ.

В традицию отмечать его день рождения, к сожалению,
вмешались объективные обстоятельства, вызванные за-
претом на проведение массовых мероприятий. Но не
будем унывать, коль уж так случилось, и вспомним
лучшие мгновения прежних праздников. Редакция по-
добрала снимки, сделанные в последние годы в день
рождения города нашими корреспондентами. Конечно,
обо всех больших и маленьким событиях праздничных
дней не расскажешь фотографиями, ведь так много было
всего интересного! Сколько концертов и любопытных
выставок можно было посмотреть в те дни; какое коли-
чество спортивных мероприятий было предложено для
желающих участвовать в них; какие интересные поездки
были организованы в порт; каким красивым было всегда
участие детей и в праздничных шествиях, и в концертных
программах; как много талантливых артистов, групп
выступило на праздниках за все эти годы! Вспомните,
как, например, в год 50-летия города (в 2007-м) открывали
на местной ратуше часы, как коллективно делали 50-
метровый бутерброд, а потом все вместе съели его, как
в год 55-летия (в 2012-м) украсили праздник театрали-
зованное костюмированное шествие «Силламяэ сквозь
времени», чествование молодожёнов на церемонии бра-
косочетания, которая проходила прямо на улице. С каким
большим интересом в 2015 году народ посещал уличные
кафе национальных обществ города, а в 2019-м ими же
организованные мастер-классы! А разве можно забыть,
как в год 60-летия Силламяэ (в 2017-м) состоялись
весёлый «шум-гам» парад, флешмоб на площади, шоу
талантов «Народный артист»?! 

...Каждый день рождения всегда был отмечен чем-то
необычным, имел свою «изюминку», и это придавало
ему особую притягательность. Не помню ни одного
праздника в последние два десятилетия, который  не
был бы массовым, зрелищным, эмоциональным. Уверена,
если бы не помешал коронавирус, то и нынешний 63-й
день рождения Силламяэ был бы таким же. Предлагаю
полистать наш редакционный фотоальбом и ещё раз
окунуться в атмосферу, в которой праздновали ежегодно
день рождения своего любимого города. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
(Продолжение фотоблока на 23 и 24 стр.)

История города – это история каждого,
кто здесь живёт
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Леонид СУРГУЧЁВ: Из памяти ни-
когда не исчезнет день 1949 года, когда
мы, я и два товарища, приехали в Сил-
ламяэ. Было солнечно. Рядом – гостиница,
чуть поодаль - белые домики, а чуть
дальше – покоряющий вид сверху на
море. Вот мы на берег и кинулись. За-
черпнули в горсть воду, чтобы попробо-
вать её вкус. Что желаю? Конечно, здо-
ровья не только в нынешней ситуации, а
на долгие годы! Любви к городу не
только на словах, но и на деле! Каждый
добрый поступок – это подарок Силламяэ.
Как болельщик с большим стажем (да и
сам я играл десяток лет), пожелаю фут-
болистам вернуть на трибуны болеющих
за наши команды. И если это возможно,
сделать всё, чтобы юные спортсмены
могли заниматься в секциях бесплатно.

Тийт ВЯХИ: Не могу выделить что-
то единичное. Для меня всё, что связано
с Силламяэ, – это калейдоскоп событий,
вереница дел, многие из которых были
успешными, во благо города. Я видел
перемены к лучшему во всём - и в про-
изводстве, и в улучшении городской сре-
ды. Отсюда и пожелание городу и горо-
жанам: всего наилучшего в личной, тру-
довой и общественной жизни! Обще-
ственная – это инициатива, за которую
берёшься и делаешь, чтобы в Силламяэ
стало ещё лучше, чем было раньше.

Владимир МИРОТВОРЦЕВ: Два яр-
ких события. Но одно личное, а второе
отнесу к творчеству Маргариты Балди-
ной. Когда меня Москва направила в
Силламяэ, одной из задач (в числе других)
было резкое снижение выбросов от сжи-
гания сланца в топках ТЭЦ. Установили
(про то, как это было, – отдельный про-
изводственный роман), и вот зимним яс-
ным утром прихожу к проходной и вижу,
что машины чистенькие, без сланцевого
«пепла», а над трубой ТЭЦ лёгкое белое
облачко. 

Теперь - про зелень. Если не ошибаюсь,
то 1997 году в Силламяэ приехали члены
Общества охраны природы со всей Эсто-
нии. Тысяча не тысяча, но народу была
уйма. Многие из гостей о Силламяэ

знали только из газет, а то, что в то
время писали про наш город, - порой
было уму непостижимо. Вывели мы при-
езжих на улицы города. И – «Ах!». Зелень
кругом, красота необъяснимая. «Это, что,
всё в советские времена было сделано?»,
- спрашивают. Вот тогда я и рассказал,
как Маргарита Балдина этот «ах» сумела
сотворить. И вот тут перехожу к поже-
ланиям силламяэсцам ко Дню города.
Начну с банального: всем нам свежих
морских ветров! Пусть развиваются пред-
приятия (это рабочие места), но и про
безопасность окружающей среды надо
помнить. Побольше умных специалистов
в городе, и всем обычного человеческого
счастья!

Айн КИВИОРГ: Ну и вопрос! Это я
про событие. Оно длиной в несколько
лет. Я стал мэром, когда у силламяэсцев
в бытовой среде были не лучшие времена,
люди теряли надежду на то, что завод
выживет, что появится что-то новое. Да
и в горуправе не чувствовалось опти-
мизма. Переломить ход событий помог
Тийт Вяхи. Благодаря ему пошли первые
инвестиции в производство, появилась
свободная экономическая зона, которая
стала притягательной для предпринима-
телей. Одновременно удалось пробудить
интерес руководителей государства к
Силламяэ, а то город как бы был на обо-
чине. Мы понимаем, что мечты (даже
самые осуществимые) за год-два не реа-
лизуешь. Любые подвижки в делах не
сразу заметны, а кто-то и вовсе их не
хочет замечать. И всё же задуманное
даже несколько лет назад осуществляется.
Пожелать хочу, учитывая вирусную си-
туацию, не болеть ни коронавирусом,
ни другими болезнями. Здоровья на мно-
гие лета! Руководителям муниципалитета
желаю включать в работу молодые кадры
на полную катушку. Они, молодые, долж-
ны быть не простыми исполнителями и
заниматься «перекладыванием бумаг»,
а учиться думать и действовать само-
стоятельно.

Татьяна ОСЕПЦОВА Яркое событие
приведу из детства. В Силламяэ открылся

кинотеатр! От тех, кто уже там побывал,
слышала, что это что-то невероятное. И
вот мой первый поход туда. Как будто в
другой мир попала. Лепнина, занавеси,
буфет! А зал? Потом я не раз в нём по-
бывала, но первое впечатление – оно и
есть первое! Кинотеатр подарил много-
образие фильмов. А потом меня радовала
любая стройка. Город становился всё
благоустроеннее. Что пожелать слла-
мяэсцам в День города и моря? Опти-
мизма! Попробую также дать рекомен-
дацию: радуйтесь жизни! Да, живём мы,
преодолевая проблемы большие и ма-
ленькие, которые подкидывает жизнь. И
что? На них зацикливаться? Мы живём
в городе, где есть многое, что радует
душу.

Анатолий ПОЛУПАН: Разовое со-
бытие - это как звезда, что сорвалась и
падает. За её полётом интересно следить.
А жизнь - события, из которых трудно
выделить что-то одно. Для меня одно из
главных событий – это то, что в целом
удалось сделать для Силламяэ. Давайте
признаем, что одно событие накладыва-
ется на другое, является его продолже-
нием или отрицанием. О пожеланиях...
Необходимо, чтобы в муниципалитет
«вливалась свежая кровь». Нужны мо-
лодые специалисты, но прошедшие хо-
рошую «до административную» школу.
Я читаю публикации в «СВ» о Моло-
дёжном совете города. Он существует в
отрыве от городской жизни. Перед ним
надо ставить серьёзные задачи, если мы
хотим вырастить молодых лидеров, ко-
торые придутся ко двору и в админи-
стративной, и в производственной сферах.
Ну а всем силламяэцам всего доброго!

Александр ПОПОЛИТОВ: Яркость?
Первая юношеская любовь. Благодаря
ей моя жизнь из полухулиганской пере-
шла в «чинно-благородную». Костюм,
галстук бабочка, туфли по моде… Любовь
и на работу меня «пристроила»: надо же
было для ухаживания деньги иметь. По-
желание горожанам простое : процвета-
ния и побольше честно заработанных
денег!

Евгений ТЕРЕНТЬЕВ: Пожалуй, са-
мое событийное для меня связано с на-
чалом строительства порта. За этим сле-
дует цепочка важных для Силламяэ дел.
Вот, скажем, тропа здоровья. Да, и до
неё люди в бору гуляли, но если по-
смотреть, сколько теперь там не только
гуляющих, но и физкультурой занимаю-
щихся, то сердце радуется. Пожелаю
всем, от мала до велика, о спорте и физ-
культуре не забывать, они добавляют оп-
тимизма нашей жизни. И ещё: мы раду-
емся красотам Силламяэ, так давайте
эту красоту беречь и приумножать!

Впечатления и пожелания записал
Николай КЛОЧКОВ

Впечатления и пожелания

Понятна причина, по которой отмечать День города и моря ярко и с разнооб-
разием праздничной программы, Силламяэ нынче не будет. В период каран-
тинной разобщённости (два на два) собраться на общегородскую «тусовку»,
чтобы в перерывах программы повспоминать о былом (пенсионерам), о
былом и нынешнем (людям «золотого» возраста), о том, что было в школьные
времена, и перекинуться парой слов о том, что будет завтра (выпускникам), -
не реально. Одна из идей, которую мы обсудили в редакции и постарались
осуществить, - это побудить горожан вернуться в своей памяти (Силламяэ во
мне) не только через фотографии (смотрите 2-ю, 23-ю и 24-ю страницы) , но и
через воспоминание о самом ярком событии, связанном с городом, его
почётных граждан, а заодно спросить у них, чтобы они хотели пожелать горо-
жанам.

Сажа, любовь, море и другое
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- Признаюсь, инициатором встречи с
министром региональных дел была я. За-
дело то, что недавно он приезжал в На-
рва-Йыэсуу, до этого был с визитом в На-
рве, а Силламяэ всё как-то министру ока-
зывалось не по пути. Между тем имеются
серьёзные вопросы, «повисшие в воздухе».
Спасибо министру, что он очень опера-
тивно отреагировал на приглашение.

Один из очень важных вопросов для
нашего города - это возможность участия
в программе поддержки развития город-
ских регионов. Не раз уже говорила, что
по ныне действующему порядку Силламяэ
оказался между большими городами и
небольшими местными самоуправления-
ми. И тем, и другим поддержка оказыва-
ется через специальные программы, круп-
ные города получают поддержку из про-
граммы «Устойчивое развитие городских
регионов Ида-Вирумаа», а малые города
и волости - из программы «Лидер». Сил-
ламяэ оказался в «мёртвой зоне», то есть
из этих фондов поддержки как для круп-
ных, так и для малых самоуправлений
наш город поддержку получить не может.
Крупными, или иначе городскими регио-
нами, в Ида-Вирумаа считаются Нарва и
Кохтла-Ярве. Одно из условий этой про-
граммы - количество проживающих в са-
моуправлении жителей. Для того, чтобы
считаться «крупным», в городе должно
проживать не менее 50 тысяч жителей.
Поскольку в Кохтла-Ярве в одиночку та-
кого количества жителей не набирается,
то для соответствия утвержденным кри-
териям фонда его условно объединили с
Йыхви в один «городской регион». Объём
этой программы в период с 2014 по 2020
годы составляет 29 миллионов евро. Также
из этой программы получают поддержку

для реализации совместных проектов  го-
рода и волости, у которых есть общая
граница с этими «крупными» городами.
У нас же границы ни с Нарвой, ни с Кохт-
ла-Ярве, ни с Йыхви нет, а потому за всё
время действия наш город не получил из
«Программы развития городских регионов
Ида-Вирумаа» ни сента. 

Почему обделяют Силламяэ? Разве
здесь живут люди, не заслуживающие тех
социальных объектов, которые появляются
у соседей? Объектов, строительство ко-
торых финансируется в большей степени
за счёт внешней помощи. Мы не случайно
провели министру экскурсию по спор-
тивным объектам города. Всё было при-
ятно глазу, пока мы были внутри спорт-
комплекса. Показали и хостел, который
приведён в приличное состояние за счёт
внутренних резервов спорткомплекса. Но
когда вышли на стадион, то дорожка для
легкоатлетов с рекортаном советских вре-
мён, искусственное поле самого древнего
поколения бодрости ни у кого не вызва-
ли.

Яак Ааб подтвердил во время нашей
встречи, что все обращения города о не-
справедливости действующих критериев
приняты во внимание, и Силламяэ сможет
принимать на равных с другими городами
участие в следующем периоде принятия
заявок в фонд поддержки, а он не за го-
рами. Но одного утверждения мало, будем
ждать «разрешительный» документ, а сле-
довательно, пока держать руку на пульсе,
периодически напоминая министру о су-
ществующей проблеме.

Ещё вопрос, который неожиданно
встал для города очень остро. Идёт строи-
тельство променада при значительной
внешней поддержке со стороны европей-
ских фондов. Начиная с осени 2019 года
уже выполнен большой объём работ. По
действующим правилам получения и ис-
пользования дотации, город должен пред-
ставлять (и представляет) промежуточные
отчёты о выполненных работах, ожидая
при этом компенсацию от структуры RTK,
действующей при министерстве финансов.
Сроки для принятия решений о перечис-
лении городу средств со стороны госу-
дарственного органа определены дей-
ствующими правилами, и этот период мо-
жет достигать от 2 до 3 месяцев. На сего-
дняшний день все выполненные объёмы
строительных работ покрыты средствами
городского бюджета, а средства из фонда
до сих пор не поступили. Требования го-
рода к RTK составляют 1500000 евро,
сумма для города огромная. Идут проверки
отчётов о выполненных работах, которые
растягиваются на месяцы, а то и на пол-
года. Расчёты с подрядчиком ведёт город,

строителям надо платить, и пока оплата
производится только из городского бюд-
жета. Долго так продолжаться не может,
при отсутствии средств стройка может
остановиться. Брать кредит? Но это до-
полнительная нагрузка на бюджет, не го-
воря уже о процентах, которые по нему
придётся платить. Поэтому мы просили
министра посодействовать в ускорении
поступления средств из фонда.

Говорили и о средствах, которые пла-
нируется выделить на регион в связи с
переходом Ида-Вирумаа к безуглеродной
экономике, т.е. отказа от сланца. Конечно,
средства прежде всего надо направлять
на создание рабочих мест. Ориентиро-
ваться следует не только на сферу обслу-
живания, но и на создание серьёзных про-
изводств. Помощь в развитии городской
инфраструктуры – это тоже насущная
проблема всего региона.

Возвращаясь к теме стадиона. В Сил-
ламяэ много талантливой спортивной мо-
лодёжи, о чём говорят результаты наших
парней и девушек на соревнованиях самого
высокого уровня. Проект стадиона заказан,
тогда и прояснится, во сколько он обой-
дётся. Ясно, что в одиночку Силламяэ
такой объект осилить очень непросто. И
тут вопрос: если другие самоуправления,
имея отличные стадионы, при этом вновь
ходатайствуют о выделении средств, то
разве наш город не имеет права на такую
же финансовую поддержку? Много гово-
рится о равном подходе к проблемам
местных самоуправлений. Некоторые са-
моуправления даже пишут гневные пись-
ма, требуя равного обращения, когда в
прессе только появляется ин формация о
том, что в Ида-Вирумаа на поддержку
туризма во время кризиса предполагается
выделить миллион евро, при этом у этих
же самоуправлений не вызвало чувства
протеста выделение им в исключительном
порядке 6 миллионов евро поддержки,
по 1,5 миллиона каждому «обидевшемуся»
самоуправлению для реализации проектов
строительства футбольных холлов. А в
результате их протестов деньги нашему
региону так и не выделили. Так что всегда
ли присутствует равенство на деле? Тут,
на мой взгляд, часто играют свою роль
политические пристрастия.

Записал Николай КЛОЧКОВ
P.S. Силламяэ посетили также глава

Спасательного департамента Куно Там-
меару и руководитель Идаского центра
спасения Айлар Хольцманн. На встрече
в городском Управлении говорили о со-
трудничестве Спасательного департамента
и горуправления во время кризиса, вы-
званного пандемией коронавируса. Об-
суждались также наработанный опыт и
вынесенные из кризиса уроки, важность
информирования жителей города и кон-
тактов между различными структурами
и городскими организациями. Предста-
вители обеих организаций подчеркнули
необходимость дальнейшего сотрудниче-
ства и подготовки к кризисным ситуациям,
а также положительно оценили совмест-
ную работу.

Как известно, гости бывают званые и внеочередные, желанные и так себе, с
новостями и для того, чтобы поговорить о том о сём. Это касается и офици-
альных лиц, которые прибывают время от времени в Силламяэ. На днях к
нам в город приезжал министр региональных дел. О чём шла речь на встре-
че с Яаком Аабом, в беседе с корреспондентом «СВ» рассказала председатель
горсобрания Елена Коршунова.

 Гости города
О равенстве на словах и в делах
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«Силламяэский вестник»
рассказывал, что в коронави-
русный период «Улей» не тра-
тил время зря, а приводил вы-
деленные ему помещения в
надлежащий вид. Что-то ещё
доделывается, распаковывают-
ся и расставляются переве-
зённые вещи, оборудование,
но в целом практически всё
готово для того, чтобы дети и
взрослые, занимающиеся в на-
званных кружках и на отде-
лении изобразительного ис-
кусства, могли начать после
летних каникул занятия в обу-
строенных помещениях. Прав-
да, «ульевское» руководство
ждёт ещё письменных разре-
шений на деятельность по но-
вому адресу от Департамента
здоровья и Спасательного де-
партамента, представители ко-
торых уже здесь побывали.

Члены комиссии были удов-
летворены увиденным и по-
хвалили работников «Улья»
за проделанную работу при
подготовке к переезду. Многие
серьёзные опасения и тревоги,
касающиеся переезда, разме-
щения в здании школы «Кан-
нука», у директора «Улья» На-
тальи Ермаковой и её коллег
удеглись. «Конечно, корона-
вирус – это плохо, однако ка-
рантинное время дало нам воз-
можность многое сделать и
переехать из здания в здание
не в спешном порядке. Я удов-

летворена тем, что выделен-
ные нам помещения в здании
школы «Каннука» значительно
больше по площади, чем те,
что мы занимали до этого.
Каждый руководитель мог обу-
строить их по своему усмот-
рению, как удобно и полезно
для занятий. Классы светлые,
открывающиеся из окон виды
красивые, радуют глаз, осо-
бенно это важно для худож-
ников. Живём надеждой, что
в связи с переездом из центра
города на окраину мы не по-
теряем какое-то количество
занимающихся в кружках», -
говорит Наталья Ермакова. 

Непосредственно заседание
комиссии, которая работает
под руководством Алевтины
Ермаковой, открылось вопро-
сом, тоже касающимся «Улья».
Речь шла о новой учебной

программе на отделении изоб-
разительного искусства. Ин-
формируя членов комиссии,
Наталья Ермакова отметила,
что многолетняя практика ра-
боты по программе, принятой
почти 12 лет назад, выявила
ряд слабых мест. Учитывая
это, а также опыт работы дру-
гих школ по интересам, у
«Улья» есть намерение вместо
пятилетнего срока обучения
на этом отделении перейти на
четырёхлетний срок, вместо
13 часов в неделю установить
10-часовую недельную нагруз-
ку для педагогов, а высвобо-
дившиеся часы направить на
создание и работу новых при-
кладных кружков, например,
кружка рисования для детей
младшего возраста, кружка
лепки, росписи по стеклу, по
дереву или ткани и т.д. Руко-
водитель «Улья» обосновала
необходимость таких измене-
ний объективными причинами
и довела до сведения комиссии
выводы, к которым она и пед-
совет пришли в результате об-
суждения. В частности, при
4-летнем периоде обучения
ученикам предоставляется
больше возможностей для под-
готовки к выпускным экзаме-
нам в школе и к защите дип-
ломной работы на художе-
ственном отделении, так как
их сроки не совпадут; есть
надежда, что при 10-часовой
недельной нагрузке учащиеся
будут меньше пропускать за-
нятия; высвободившиеся часы

позволят разнообразить дея-
тельность учреждения. Члены
комиссии приняли информа-
цию к сведению, порекомен-
довали действовать в рамках
«ульевских» уставных доку-
ментов, которые не требуют
в случае изменения учебной
программы специального ре-
шения со стороны комиссии,
– это дело руководителя уч-
реждения и педагогического
совета.

Была принята к сведению
и информация директора Сил-
ламяэской гимназии Арно Ка-
сенийта о завершении нынеш-
него учебного года в руково-
димом им учреждении и пред-
посылках на следующий учеб-
ный год. Согласно приведён-
ным им статистическим дан-
ным, на 1 июня этого года в
гимназии числилось 190 уча-
щихся, 50 из них завершили
обучение, то есть окончили
школу, 140 продолжат обуче-
ние в 11 и 12 классах с нового
учебного года. Для поступле-
ния в 10-й класс зарегистри-
ровались 106 человек (22 вы-
пускника школы «Каннука»,
46 – школы «Ваналинна», 4 –
Эстонской основной школы и
34 человека из школ других
городов). Но, подчеркнул г-н
Касенийт, это не значит, что
ровно столько зарегистриро-
вавшихся начнут учебный год
в 10 классе Силламяэской гим-
назии. Есть много обстоя-
тельств, которые могут повли-
ять на решение выпускников
основных школ при оконча-
тельном выборе места для про-
должения обучения. На засе-
дании комиссии были затро-
нуты также вопросы педаго-
гических кадров (есть в гим-
назии вакантные места учи-
телей), организации питания
гимназистов.

Ещё один вопрос, рассмот-
ренный комиссией, касался
организации городского лаге-
ря. Пока, как проинформиро-
вала специалист отдела обра-
зования и культуры Ольга
Нирк, ориентировочный срок
проведения лагеря – 27 июля-
7 августа. Однако ещё не все
организационные вопросы ре-
шены. Г-жа Нирк пообещала,
что как только все «лагерные»
нюансы прояснятся, она про-
информирует об этом горожан.
«Нюансы» касаются не только
набора детей в лагерь, но и
лагерного руководства, то есть
того, кто его будет возглав-
лять.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

С заседания комиссии

Местом проведения заседания комиссии по культуре и образованию горсобрания на
сей раз была выбрана щкола «Каннука», а точнее – её четвёртый этаж, который
передан в распоряжение Силламяэского молодёжного центра по интересам «Улей» для
размещения здесь отделения изобразительного искусства и некоторых кружков («Дизайн
по коже», «Юный моряк», «Декор»), которые до этого действовали в здании на Чкалова,
25. 

О переезде «Улья», 
наборе в гимназию и летнем лагере
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- Олег, расскажите очень коротко о
том, что в ведении надзора, кто и как
его осуществляет.

- На объекте постоянно работают три
человека: я как руководитель и два спе-
циалиста. Поскольку ведём объект с са-
мого начала, то наблюдаем прогресс в
строительстве «с первого колышка».
Контролируем процесс работ на каждой
стадии, проверяем качество их выпол-
нения несколько раз в течение дня, следим
за соответствием проекту. Проверка ка-
сается и качества использования мате-
риалов, ни один из них без нашего со-
гласования не применяется. Все мате-
риалы должны соответствовать тем, что
заложены в проекте. Все слои материалов
под будущий асфальт проверяются на
их правильную укладку, толщину слоя.

- Три человека на такой серьёзный
объект – это не мало ли, ведь контро-
лировать нужно разные виды работ?

- Наши специалисты имеют не одну,
а несколько квалификаций, так что пока
нам людей хватает. При необходимости
заключаем договоры с нужными про-
фессионалами из других фирм. Insten
Projekt OÜ на эстонском рынке суще-
ствует уже двенадцать лет. За это время
мы сопровождали осуществление гораздо
более объёмных проектов – иногда как
основной подрядчик, иногда в качестве
субподрядчика. 

- По ходу работ, как следует из опы-
та, возникает необходимость вносить
изменения в проект.

- Конечно, могут возникать непред-
виденные ситуации, но по улице Кеск
никаких вмешательств в проект не по-
требуется. Интересен договор о рекон-
струкции улицы тем, что он заключён
на всю магистраль. Так что это обес-
печивает и для заказчика, и для испол-
нителей минимализацию рисков.

- Наиболее сложные моменты в ре-
конструкции, на Ваш взгляд, с чем
могут быть связаны? Ведь работы ве-
дутся не только по полотну дороги,
но тут и ливнёвка, и новое уличное
освещение…

- Сложности были с переносом ин-
женерных сетей. Не было возможности
заниматься участками, где задействованы
теплосети. Пришлось дожидаться конца
отопительного сезона. На столбах улич-
ного освещения будут установлены ви-
деокамеры наблюдения, поэтому следо-
вало обеспечить проводку кабеля для
них. Неожиданная задержка в работах –
археологические находки. Должны при-
ехать специалисты, чтобы с находками
разобраться. Улица Кеск находится в ос-

новном на возвышенности. Сложность
была около дамбы, где основание до-
вольно мягкое, но его укрепил специ-
альный геотекстиль.   

- Строительный надзор, помимо
прочего, включает в себя и проверку
смет, которые представляет исполни-
тель…

- Да, это так, поскольку входит в зону
нашей ответственности.

- Понимаю, что вопрос не совсем
по адресу, но всё же как профессионал
попробуйте на него ответить. Те цены,
которые заложены при составлении
проекта реконструкции улицы Кеск,
высоки или реальны?

- Если посмотреть на объём работы и
ценовое предложение фирмы, ставшей
победителем в конкурсе госпоставки, то
цена соответствует действительности. В
Силламяэ много техносетей. Вообще в
городской среде километр дороги стоит
от миллиона до полутора миллионов
евро плюс налог с оборота. На силла-
мяэском объекте цена средняя для го-
родской среды. Можно было бы ренови-
ровать улицу не столь капитально, что
обошлось бы дешевле. Но стоит ли это
делать? Срок службы дороги, которая
строится, - пятнадцать-двадцать лет. Если
на ней что и будет необходимо делать,
так это поддержание асфальтного по-
крытия, которое изнашивается, но и это
будет заботой через долгие годы. Перенос
техносистем, строительство ливневой
канализации, освещения, конечно, по-
влияли на стоимость объекта.

- С исполнителями работ предста-
вители надзора работают постоянно,
а как часто доводится общаться с за-
казчиком – представителями муници-
палитета?

- Тут тоже постоянный контакт, об-
суждаем текущие рабочие моменты, кро-
ме того раз в две недели проводятся со-

В публикациях, когда речь идёт о строительстве, часто встречается понятие «надзор собственника». Слова
привычные, но что за ними стоит? Перед тем как встретиться с представителем фирмы Insten Projekt OÜ (она ведёт
надзор собственника при реновации улицы Кеск) Олегом Лужецким, заглянул в Интернет и подивился обилию
задач, которые перед «надзирателями» стоят. Будет время – можете тоже полюбопытствовать. Самое главное –
соблюсти интересы заказчика. В нашем случае – города. 

Городское хозяйство
Задача – соблюсти интересы заказчика
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вещания всех заинтересованных лиц под
протокол.

- Как складываются отношения
надзора со строителями? Не считают
ли они, что строительный надзор из-
лишне строг?

- Мы отстаиваем интересы заказчика,
поэтому вопрос не в строгости, а в том,
чтобы строители выполняли всё, что в
проект заложено. Работы мы принимаем
поэтапно, составляется соответствующий
акт на основании строительной и над-
зорной документации.

- Придёт время, и строители объект
сдадут с гарантийным сроком. А над-
зор как? Подписали договор приёма-
сдачи – и свободны от обязанностей?

- У строительной компании гарантий-
ный срок два года, а у строительного
надзора – четыре. В это время мы должны
проводить осмотры объекта, готовить
отчёты о его состоянии.

- Коронавирус на ход работ сильно
повлиял?

- Нет. Работы начались в середине
апреля, когда паника вокруг вируса начала
спадать. В сроки укладываемся. Даже
есть шанс сдать объект на месяц или
два раньше намеченного.

- Даже несмотря на то, что на пути
строительства встали археологи?

- Мы этот вопрос обсуждали и видим,
как можно действовать, не срывая гра-
фик.

- Один из вопросов, который об-
суждался в народе, - работы на пере-
крёстках. Мол, только на улицах Вла-
димира Маяковского и Каяка сделали
ремонты, а теперь строители с Кеск
будут ломать покрытие на стыках до-
рог.

- Опасения напрасны. Всё будет при-
ведено в порядок, а для транспорта эти
перекрёстки станут даже удобнее.

- Когда дойдёте до плитняка, то
тоже вероятны трудности…

- Современная техника позволяет бы-
стро с этим справляться. У нас будет
проблема посерьёзнее - установка трубы
ливневой канализации большого диа-
метра, которую, возможно, придётся
укладывать в зону плитняка.

- Спасибо за разъяснения! Успеш-
ного завершения стройки!

ххх

О приезде археологов Олег Лужецкий
говорил в будущем времени, но они не
заставили себя ждать, приступили к ра-
боте сразу после подписания договора с
муниципалитетом. 15 июня в котловане
состоялось обсуждение хода археологи-
ческих изысканий с участием мэра Ты-
ниса Калберга, руководителя отдела го-
родского хозяйства Юрия Петренко,
строительной фирмы.

Более подробно о некоторых итогах
работы археологов читайте в следующем
номере “СВ”.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора
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Морской променад будет связан с го-
родом тремя мостами. Будут построены
два новых моста, а также будет рекон-
струирован уже имеющийся мост. На
данный момент установлены конструкции
под водой и начались работы по возве-
дению самих мостов. На променаде будут
сооружены семиметровая многоуровневая
смотровая вышка, летняя сцена, дере-
вянные платформы-террасы, спортивные
и детские площадки, кафе. Украшением
морского променада станут семь фонта-
нов, которые будут оснащены светодиод-
ной подсветкой и парогенераторами. Так-
же на объекте планируется тропа при-
ключений с ведущим через реку Сытке
подвесным мостом. На променаде будут
созданы возможности для проведения
свободного времени и отдыха для всей
семьи.

Морской променад соединит центр
города с портом и составит одно целое с
реконструированным два года назад буль-
варом Мере. Приведённая в порядок при-
брежная зона города Силламяэ позволит
развивать новые туристические объекты
и предлагать разнообразные и совершенно
новые возможности для отдыха, что ока-
жет позитивное влияние на развитие ту-
ристической сферы как в самом городе
так и в регионе.

На строительство променада выделено
2,3 млн евро из Фонда содействия раз-
витию предпринимательства EAS. Ос -
тальная часть расходов покроется из го-
родского бюджета. Морской променад
будет готов к концу 2020 года. Торже-
ственное открытие объекта планируется
в мае 2021 года.

Ольга ЭСКОР, специалист 
по информации и маркетингу 

горуправления

Берегоукрепление морского
променад завершено
Силламяэский морской променад приобретает свои очертания. Работы по
возведению конструкции берегоукрепления морского променада успешно
завершены. Это был важный этап строительства, который вызывал основные
опасения из-за возможных неблагоприятных погодных условий. Сейчас
ведутся работы по возведению мостов.

Городское хозяйство
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C 18 мая после прекращения чрезвы-
чайной ситуации начали работать все
группы детского сада, поэтому учителя
по уже сложившейся традиции решили

провести 27 мая спектакль для выпускной
группы под названием “Jussikese 7 sõpra”
- “Cемь друзей Юссике” по произведению
эстонского писателя Сильви Вяльяла.

Это была очень интересная постановка.
После спектакля ребят поздравили цве-
тами и подарками.

30 мая в нашем детском саду состоялся
выпускной, в этот раз без родителей.
Торжественная часть проводилась в му-
зыкальном зале. Дети рассказывали стихи
на эстонском языке, пели и танцевали.
После концерта все вышли на улицу и
выпустили в небо шары. Праздник про-
должился за общим столом в группе с
традиционным угощением для ребят. Ди-
ректор детского сада Маарика Приске
вручила учителям цветы, а также сказала
благодарственные слова в их адрес. Ро-
дители могли увидеть торжественную
часть в прямом эфире. У детей осталось
много приятных впечатлений.

1 июня отметили День защиты детей,
который ребята и учителя провели на
улице. Участок детского сада был разде-
лен на разные игровые сектора. С детьми
играли в познавательные и спортивные
игры, а потом все вместе танцевали под
весёлую музыку.

Анна ШЕРШЕНКО, логопед
эстонского детского сада 

По словам руководителя школы Рок-
ка-аль-Маре Хейти Пакк, школы нуж-
даются в квалифицированных и хорошо
ориентирующихся в современном инфо-
обществе учителях информатики, чтобы
шагать вместе с новой «цифровой моло-
дёжью» в их мире, но в то же время и
обучать этих молодых людей новым не-
обходимым навыкам, которые потом по-
могут им лучше справляться в жизни и
с рабочими задачами. «Да, информатика
в сегодняшних школах – это предмет по
выбору, но он должен быть в числе ос-
новных предметов. Возможно, будет вре-
мя, когда этот предмет станет связующим
для всего процесса обучения, учитывая,
что наша жизнь всё больше строится во-
круг компьютеров и цифровых решений.
Местами чувствуется, что в поддержке
по части цифровых навыков больше нуж-
даются учителя-предметники и классные
руководители, нежели учащиеся. Учитель
информатики, который сможет одинаково
хорошо делиться знаниями и практиче-
скими навыками в программировании,
веб-дизайне и администрировании баз
данных, а также способен рассказать о
цифровой безопасности и предложить

интеграцию цифровых навыков с другими
предметами, будет являться для школы
огромной ценностью». По оценке ди-
ректора Института цифровых технологий
ТЛУ профессора Пеэтера Нормака, учеб-
ная программа по информатике в обще-
образовательных школах прошла осно-
вательное обновление, и одна из оче-
видных причин серьезной нехватки учи-
телей информатики заключается в сверх-
быстром развитии этой сферы и во всё
возрастающей роли ИТ-решений в об-
ществе. «С одной стороны, учителя по
компьютерам – как это ранее называлось
– должны были быстро следовать за раз-
витием новых решений и технологий. С
другой – школы борются с ИТ-сектором
Эстонии и его уровнем зарплат, что даже
при самом лучшем раскладе означает
для школ проигрыш. Теперь же мы на-
ходимся в ситуации, когда молодое по-
коление создателей и разработчиков но-
вых Skype, Cleveron ja Veriff нуждается
в руководителях и опытных наладчиках,
но их просто нет», - комментирует ди-
ректор института миссию обучения ин-
форматике.  «И в этом году в июне мы
ожидаем поступающих на специальность

учителя информатики по программе ма-
гистратуры – супер-результатом стало
бы, конечно, ежегодное зачисление 20
успешных студентов. В таком случае
вместе с Тартуским университетом в
течение следующих пяти лет мы смогли
бы для общеобразовательных школ Эсто-
нии подготовить 130-150 квалифициро-
ванных учителей», - выражает надежду
старший научный сотрудник Института
цифровых технологий ТЛУ Март Лаан-
пере. «Поскольку только одними уроками
информатики в будущем будет, скорее,
затруднительно обеспечить учителям
полную нагрузку, мы предлагаем во время
учёбы дополнительно выбрать матема-
тику, обществоведение или же образо-
вательные технологии в качестве допол-
нительной специальности». По оценке
Лаанпере, нет сомнений в том, что школы
очень заинтересованы в учителях, обла-
дающих несколькими компетенциями.
Приём в Таллинский университет на ма-
гистерскую программу учителя инфор-
матики продлится до 1 июля.  Институт
цифровых технологий ТЛУ был создан
в 2015 году, когда были объединены ин-
ститут информатики, институт инфонаук
и отделение математики института ма-
тематики и естествознания. Для обучения
в институте есть технологическая лабо-
ратория, лаборатория интерактивного ди-
зайна, лаборатория цифровых игр и ла-
боратория программного обеспечения, а
также осуществляется тесное научное
сотрудничество с Центром ведущих ин-
новаций в образовании ТЛУ.

По информации института
цифровых технологий 

Таллиннского университета

В дошкольных учреждениях

Образование

В этот раз в условиях карантина конец учебного года в эстонском детском
саду “Пяэсупеса” был не совсем обычным, так как все мероприятия пришлось
проводить отдельно в каждой группе детского сада.

В эстонских общеобразовательных школах по-прежнему не хватает 300
учителей информатики.  В Эстонии более 500 общеобразовательных школ,
но в них сегодня работают лишь чуть более 50 квалифицированных учителей
информатики. В июне дипломы Таллиннского университета (ТЛУ) получат
10 первых - после 5-летнего перерыва - преподавателей информатики, но
этого недостаточно, чтобы обеспечить потребности школ Эстонии: по-
прежнему не хватает более 250 человек. 

Не совсем обычный выпускной

В школах по-прежнему не хватает
300 учителей информатики 



18 Силламяэский вестник

Приёмы врачей в удалённом режиме будут 
проводиться и после окончания действия 
чрезвычайного положения
Удалённый прием происходит между пациентом и медицин-

ским работником на расстоянии, и для его проведения исполь-
зуются технические возможности видео- и телефонной связи,
а также интернет-мессенджеров. Если общение с пациентом
по телефону или электронной почте уже является частью
обычной практики службы семейных врачей, то в службе вра-
чей-специалистов до чрезвычайного положения удалённые
визиты не финансировались Больничной кассой, то есть меди-
цинские учреждения врачей-специалистов ранее не предлагали
пациентам такие услуги.

Вариант удалённого приёма, предлагаемый во время чрез-
вычайного положения, использовался очень активно в течение
двух с половиной месяцев(16.03-31.05): более 30% всех амбу-
латорных приёмов были проведены дистанционно. Всего было
проведено 213 800 удалённых приёмов, за которые Больничная
касса выплатила более пяти миллионов евро.

Больничная касса планирует продолжить финансирование
удалённых приёмов службе врачей-специалистов и после окон-
чания чрезвычайного положения. «Во многих случаях удалённый
приём экономит время как пациента, так и врача, и человек по-
лучает необходимую помощь, не выходя из дома или офиса.
Благодаря возможностям удалённого приёма медицинские уч-
реждения могут более эффективно использовать свой самый
ценный ресурс - время медицинского работника», - сказала
Китти Кубо, руководитель инновационных проектов Больничной
кассы.

Удалённый визит не экономит финансовые средства Боль-
ничной кассы, потому что цена удалённого визита равна стои-
мости обычного контактного приёма врача на месте.

По словам Кубо, удалённый приём по своему содержанию
также должен быть равнозначен обычному контактному приёму,
такой визит может быть проведён только в том случае, если ка-
чество медицинской услуги не ухудшается и если такой способ
предоставления медицинской услуги подходит для конкретного
пациента. «В тех случаях, когда пациент нуждается в осмотре
и обследованиях, то есть проблемы со здоровьем человека дей-
ствительно могут быть замечены и оценены только при кон-
тактном визите, удалённый приём не может быть проведён.
Возможность проведения удалённого прёма в каждом конкретном
случае определяется медицинским работником”, - добавила
она.

Каждый третий визит врачей-специалистов 
проводился дистанционно
По данным Больничной кассы, во время чрезвычайного по-

ложения каждый третий приём врачей-специалистов проводился
на расстоянии. Чаще всего удалённые визиты проводились в
Таллинне, в Восточно-Таллиннской Центральной больнице,
Клинике Тартуского университета, Северо-Эстонской регио-
нальной больнице, Западно-Таллиннской Центральной больнице
и Пярнуской больнице.

Большинство, или 76% всех приёмов,  были проведены
дистанционно в специальности психиатрия (47 000). Также
более активно пользовались данной услугой акушерки и гине-
кологи (31 000), офтальмологи  (16 000) и дерматологи (13 000).

Большинство пациентов проявили желание снова 
использовать возможности удалённых приёмов

Поскольку форма удалённого приёма, впервые внедрённая

во время чрезвычайного положения, была новой для всех
сторон, Больничная касса регулярно запрашивала у пациентов
и медицинских работников отзывы об их полученном опыте в
данной области, чтобы иметь представление о работе и потен-
циальном возможном использовании такой услуги и после
окончания чрезвычайного положения.

183 человека заполнили специальную онлайн-анкету для
пациентов. Согласно полученным отзывам, подавляющее боль-
шинство (86%) пациентов были удовлетворены удалённым
приёмом. Более 81% ответивших на вопросы анкеты снова
хотели бы при необходимости воспользоваться дистанционным
приёмом. При этом большинство ответивших отметили пре-
имущества таких приёмов - экономия времени и удобство про-
ведения услуги. По словам людей, хорошо и удобно было об-
щаться с доктором прямо из дома, и проблемы со здоровьем
были решены без необходимости тратить время или деньги на
дорогу к врачу. Среди проблемных сторон таких визитов было
отмечено, что в зависимости от конкретной проблемы со здо-
ровьем дистанционный приём не заменяет обычный осмотр.
Людям также не нравилось, если звонок от врача был неожи-
данным, и они не были готовы к этому.

Медицинские работники поддерживают 
применение удалённых приёмов

В первые недели проведения удалённых визитов Больничная
касса также запрашивала отзывы от медицинских учреждений
и врачей-специалистов, проводивших самое большое количество
удалённых приёмов. Среди них были гинекологи, психиатры,
офтальмологи, дерматологи и эндокринологи. Обратная связь
была получена от 51 врача, работавшего в 29 медицинских уч-
реждениях.

Непосредственная обратная связь о внедрении возможностей
удалённых приёмов во время чрезвычайного положения была
очень положительной, и медицинские работники посчитали
такую возможность заслуживающим внимание решением. Врачи
проводили удалённые приёмы как из кабинета, так и из дома.
Часто проведение удалённого визита ограничивалось уровнем
технологической готовности (например, отсутствие возможности
удалённой работы или отсутствие микрофона). Большинство
удалённых приёмов были проведены по телефону, но также
были протестированы общедоступные инфотехнологические
решения - видео и веб-чаты.

Врачи говорят, что удалённый приём лучше подходит для
ситуации, когда пациент и врач уже встречались ранее. В
обычных условиях при возникновении новых случаев заболевания
врачи обычно не считают целесообразным назначать удалённый
визит и предпочитают договориться о контактной встрече.

Однако врачи считают, что возможности удалённого приёма
подходят для повторных визитов и пациентов с хроническим
заболеванием, решение зависит от конкретных проблем со здо-
ровьем пациента. Удалённый визит не подходит для случаев,
когда во время приёма необходимо проведение осмотра паци-
ента.

Удалённые приёмы стимулировали 
возникновение инноваций

Дистанционные услуги в системе здравоохранения (уда-
лённый приём и мониторинг) являются растущей тенденцией
во всем мире. За последние несколько лет удалённые услуги
финансируются на уровне системы здравоохранения во всё
большем количестве стран, и их использование мотивируется
за счёт грантов, предназначенных для разработки новых ин-
новационных моделей предоставления услуг и технологических
платформ.

В социальной сфере
Во время чрезвычайного положения в системе здравоохранения Эстонии возникла необходимость в удалённых
приемах врачей, в ходе которых врач и пациент могут проводить приём в удалённом режиме. Отзывы о таких
визитах как со стороны врачей, так и со стороны пациентов были положительными, поэтому планируется продолжить
проведение удалённых приёмов и после окончания чрезвычайного положения.
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По словам Кубо, уже то, что Больничная касса во время
чрезвычайного положения создала возможность оказания
услуг удалённых приёмов, дало толчок к разработке иннова-
ционных решений. “Внедрение удалённых приёмов дало ме-
дицинским учреждениям стимул для разработки новых моделей
оказания услуг и создало потребность в безопасных и удобных
технологических решениях”.

Кубо также привела пример нескольких хороших инициатив
из Эстонии: «Во время чрезвычайного положения в Пярнуской
больнице было разработано инфотехнологическое решение,
созданное специально для видеозаписи, с помощью которого
медицинский работник может консультировать пациента,
давать рекомендации по лечению, выписывать рецепт или на-
правлять на дальнейшие исследования. Восточно-Таллиннская
Центральная больница в сотрудничестве с фирмой Dermtest
создала инфотехнологическую платформу для безопасного
обмена изображениями, что необходимо для удалённого
приёма, например, у аллергологов, иммунологов и дерматологов.
В начале апреля в Вильяндиской больнице была запущена
услуга домашней больницы, в рамках которой человек с серь-
ёзным хроническим заболеванием может оставаться дома, а
домашняя медсестра и видеомост с врачом-специалистом
позволяют обеспечить необходимое лечение для пациента». 

Будущее дистанционных услуг
Хотя потребность в удалённых услугах возникла в Эстонии

в качестве чрезвычайной меры для предотвращения распро-
странения коронавируса, Больничная касса уже с начала те-
кущего года начала сотрудничество с оказателями услуг с
целью создания возможностей удалённых услуг.

«Мы хотим продолжить финансирование со стороны Боль-
ничной кассы и вне чрезвычайного положения, но с учётом
некоторых изменений. Чрезвычайное положение дало нам
возможность протестировать условия внедрения, разработанные
на основе литературы и опыта других стран в реальной жизни,
и учесть полученный опыт при принятии дальнейших реше-
ний», - пояснила Кубо.

Если во время чрезвычайного положения перечень услуг с
возможностью удалённого приёма был шире, то в обычных
условиях Больничная касса оплачивает те удалённые приёмы,

которые происходят в случае повторного приглашения со сто-
роны врача, то есть это должен быть повторный визит.

Даже в обычной ситуации в стране возможность применения
удалённого приёма для конкретного пациента должна оцени-
ваться медицинским работником. Пациент имеет право отка-
заться от предложенной ему возможности удалённого приёма
и при этом заявить о желании провести контактный приём.
Как и при контактном приёме, удалённый приём также должен
происходить в предварительно согласованное время в виде
одновременного сеанса связи, то есть обмен электронной
почтой с врачом не является удалённым приёмом. В то же
время Кубо подчеркивает, что организационные действия ме-
дицинских учреждений, такие, как изменение времени приёма
или оповещение о результатах обследования, не могут рас-
сматриваться как приём врача.

Больничная касса планирует добавить финансирование
удалённых приёмов к списку медицинских услуг с 1 сентября
текущего года, предлагая внедрить удалённые приёмы задним
числом с середины июля, чтобы избежать перерыва между
окончанием периода экстренных мер для чрезвычайного по-
ложения и нормальной ситуацией в стране.

В дополнение к финансированию удалённых приемов
Больничная касса планирует организовать конкурс для де-
монстрационных проектов по внедрению удалённых услуг
для медицинских работников. «Цель демонстрационных про-
ектов - показать в каждом конкретном случае преимущества,
которые может принести систематическое внедрение удалённых
услуг. Под систематическим внедрением мы подразумеваем
одновременное проведение как разработки новых моделей
услуг, изменения рабочих процессов, внедрения безопасных
и удобных технологических решений, так и поддержки диги-
тальных технических навыков медицинских сотрудников и
пациентов», - сказала Кубо.

Кубо считает, что вместе возможно найти в повседневной
работе медицинских работников место, подходящее для уда-
лённых услуг, чтобы предложить жителям Эстонии удобный
и экономически эффективный способ получения медицинских
услуг.

Маргарита КУПЧЕНКОВА,  
специалист по связям с 

общественностью Больничной кассы

В первые пять месяцев этого года в
комиссии по трудовым спорам
поступило 1474 заявления, что на 174
больше, чем за аналогичный период
прошлого года. Больше всего подаётся
требований, связанных с заработной
платой, процентами и компенсациями.
Среди секторов на первом месте по
количеству претензий находятся
рестораны и другие места общественного
питания.

Комиссия по трудовым спорам
является независимым внесудебным
органом, который разрешает трудовые
споры беспристрастно. Задача Комиссии
по трудовым спорам состоит в том, чтобы
разрешить трудовой спор правильно,
максимально просто, быстро и с низкими
затратами, потому что обращение в
комиссию не облагается государственной
пошлиной. При разрешении трудового
спора в Комиссии по трудовым спорам

каждая сторона несёт свои
процессуальные расходы сама.

Как правило, заявление, поданное в
Комиссию по трудовым спорам, рас-
сматривается в течение 45 календарных
дней, но в некоторых случаях время рас-
смотрения может удлиняться. По словам
генерального директора Инспекции труда
Марет Марипуу, в последние месяцы
количество заявлений начало расти. «Из-
за чрезвычайной ситуации, вызванной
распространением вируса COVID-19 и
вытекающих из этого ограничений, мно-
гие работодатели столкнулись с трудно-
стями, клиентов больше не стало, и люди
потеряли работу. В сложных ситуациях
часто стремятся найти наиболее простые
решения, и нередки случаи, когда стороны
игнорируют некоторых вытекающих из
закона обязательства, не учитывают их
или просто не считаются друг с другом.
Начиная с конца марта на наш инфор-

мационный телефон поступало много во-
просов о подаче заявлений в комиссии
по трудовым спорам, а начиная с апреля
число заявлений постоянное, что при-
водит к тому, что время их рассмотрения
увеличивается», – сказала Марипуу.

Сроки рассмотрения дел в Комиссии
по трудовым спорам удлинились в том
числе и из-за переноса назначенных по
ходатайству сторон слушаний в период
с 13 марта по 17 мая 2020 г. в связи с
чрезвычайной ситуацией.

При обращении в Комиссию по
трудовым спорам можно выбрать один
из трёх видов производства: обычное,
письменное или согласительное.
Заявления в Комиссию по трудовым
спорам можно подавать с цифровой
подписью, отправлять по почте или
оставлять в почтовом ящике офисов
Инспекции труда. Дополнительную
информацию о трудовых спорах можно
найти на домашней странице Инспекции
труда https://www.ti.ee/est/toosuhted-too-
vaidlus/toovaidlused-lahendamine/toovaid-
lused-lahendamine/ или на портале
трудовой жизни Tööelu https://www.tooe-
lu.ee/et/tootajale/toosuhted/toovaidlused/. В
2019 году Комиссия по трудовым спорам
разрешила 2942 трудовых спора.

Кристел АБЕЛ, советник
Инспекции труда

Срок рассмотрения трудовых
споров может удлиняться
Заявлений в комиссии по трудовым спорам подаётся всё больше. Поэтому
время их рассмотрения затягивается.
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